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Заключение о реЗультатах публичных слушаний
 по вопросу предоставления раЗрешения на отклонение  

от предельных параметров раЗрешенного строительства, реконструкции объектов 
капитального строительства

УТВЕРЖДАЮ
Председатель территориального 
подразделения Комиссии 
по землепользованию  
и застройке Санкт-Петербурга  
по Калининскому району
Р. И. Сапижак

13 апреля 2018 года

Санкт-Петербург
Калининский район 
Муниципальное образование: Пискарёвка
13 апреля 2018  года

Место и время проведения публичных 
слушаний: Санкт-Петербург, Арсеналь ная наб., 
д. 13/1, Малый зал здания администрации 
Калининского района,  06.04.2018 в 15:00.

Запрашиваемые предельные параметры 
разрешенного строительства, реконструкции 
объекта капитального строительства: с север-
ной части участка 2,10 м (1-4 по осям проекти-
руемой котельной);

с восточной части участка 2,10 м (А-Е по осям 
проектируемой котельной).

 
Адрес земельного участка, примени-

тельно к которому запрашивается  раз-
решение: Санкт-Петербург, пр. Маршала 
Блюхера, д. 4, корп. 3, участок 3,  кадастровый 
№ 78:10:0512202:3425.

Заявитель: ООО «ТЕПЛОЭНЕРГО», 199155, 
Санкт-Петербург, Уральская ул., д. 4, лит. Б, 
пом. 31Н.

Информационное сообщение о проведении 
публичных слушаний опубликовано в газете 
«Строительный еженедельник» от 26.03.2018 
№ 7(804).

Перечень поступивших письменных 
обращений физических и юридических 
лиц: не поступили.

В период публичных слушаний по 
вопросу предоставления разрешения на 
условно разрешенный вид использования 
земельного участка или объекта капиталь-
ного строительства с 26 марта 2018 года по 
9 апреля 2018 года проведено:

1. Информирование заинтересованных 
лиц: 

1.1. Публикация в газете «Строительный еже-
недельник» от 26.03.2018 № 7(804).

Оповещение правообладателей земельных 
участков, имеющих общие границы с земель-
ным участком, применительно к которому 
запрашивается данное разрешение, правооб-
ладателей объектов капитального строитель-
ства, расположенных на земельных участках, 
имеющих общие границы с земельным участ-
ком, применительно к которому запрашива-
ется данное разрешение, и правообладате-
лей помещений, являющихся частью объекта 
капитального строительства, применительно 
к которому запрашивается данное разрешение, 
о проведении публичных слушаний по вопросу 
предоставления разрешения на отклонение от 
предельных параметров разрешенного строи-
тельства, реконструкции объектов капиталь-
ного строительства осуществлено: письма адми-
нистрации Калининского района от 26.03.2018 
№ 04-15-57/18-0-1, № 04-15-57/18-0-2, 
№ 04-15-57/18-0-3.

Оповещение правообладателей земельных 
участков и объектов капитального строитель-
ства, подверженных риску негативного воз-
действия, в случае предоставления разрешения 
на отклонение от предельных параметров раз-
решенного строительства, реконструкции объ-
ектов капитального строительства может ока-
зать негативное воздействие на окружающую 
среду, о проведении публичных слушаний по 
вопросу предоставления разрешения на откло-
нение от предельных параметров разрешенного 
строительства, реконструкции объектов капи-
тального строительства осуществлено: публи-
кация информационного сообщения в газете 
«Строительный Еженедельник» от 26.03.2018 
№ 7(804).

1.2. Другие способы информирования:
1.2.1. Размещение информационного сооб-

щения на официальном сайте администрации 
Калининского района Санкт-Петербурга: http://
gov.spb.ru/gov/terr/reg_kalinin/publichnye-
slushaniya/.

1.2.2. Организация экспозиции документации 
по адресу: Санкт-Петербург, Арсенальная наб., 
дом 13/1, в администрации Калининского рай-
она,  4 этаж,  у кабинета № 95 с 30.03.2018 по 
06.04.2018 включительно.

2. Обсуждение документации: 06.04.2018 
в 15:00 по адресу: Санкт-Петербург, Арсеналь-
ная наб., д.13/1, Малый зал здания администра-
ции Калининского района.

На публичных слушаниях присутствовало 
19 человек.

Заместитель председателя территориального подразделения Комиссии  

по землепользованию и застройке Санкт-Петербурга по Калининскому району, 

начальник отдела строительства и землепользования Санкт-Петербурга

Т. А. Морозкова

Заместитель председателя территориального подразделения Комиссии  

по землепользованию и застройке Санкт-Петербурга по Калининскому району, 

главный специалист отдела землепользования и застройки районов Санкт-Петербурга 

Управления застройки города Комитета по градостроительству и архитектуре 

Санкт-Петербурга

С. М. Перфильев

Члены территориального подразделения Комиссии  по землепользованию и застройке Санкт-Петербурга 

по Калининскому району:

Комитет имущественных отношений Санкт-Петербурга И. Ю. Пахомова

Жилищный комитет Санкт-Петербурга Л. И. Максимова

Комитет по строительству Санкт-Петербурга Е. В. Кочкова

Комитет по природопользованию, охране окружающей среды и обеспечению 

экологической безопасности Санкт-Петербурга 

Н. В. Новожилова

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга Назарова Г. Н. Г. Н. Назарова

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга Рахова Е. А. А. И. Павлий 

(по доверенности)

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга Носов В. Н. В. Н. Носов

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга Сергеева В. В. О. Н. Умнова 

(по доверенности)

Депутат  Законодательного собрания Санкт-Петербурга Тихонова Н. Г. Н. Г. Тихонова

Представитель муниципального образования «Академическое» С. В. Минов 

(по доверенности)

Представитель муниципального образования «Финляндский округ» И. С. Кудинов

Представитель муниципального образования «Пискарёвка» О. А. Шанцева 

(по доверенности)

Представитель муниципального образования «Северный» А. А. Кривопуст 

(по доверенности)

Представитель муниципального образования «Прометей» Н. М. Вилкин

Составила: В. П. Суворова

В ходе публичных слушаний по обобщенным материалам могут быть приняты к рассмо-
трению следующие аргументированные замечания и предложения:

№ (Ф.и.о.) содержание аргументированных замечаний и предложений

1. сапижак р.и. (заместитель 

главы администрации 

Калининского района):

Необходимо представить санитарно-эпидемиологическое заключение 

Роспотребнадзора Санкт-Петербурга по проекту обоснования расчетной 

санитарно-защитной зоны для автоматизированной газовой котельной 

мощностью 8,5 МВт, планируемой к размещению по адресу: пр. Маршала 

Блюхера, д. 4, корп. 3, участок 3, в районную комиссию по землепользованию 

и застройке Санкт-Петербурга не позднее 13.04.2018.

Выводы по результатам публичных слушаний: по вопросу предоставления разрешения на 
отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции объектов 
капитального строительства по адресу: Санкт-Петербург, пр. Маршала Блюхера, д. 4, корп. 3, уча-
сток 3, кадастровый № 78:10:0512202:3425 (запрашиваемые предельные параметры разрешенного 
строительства, реконструкции объекта капитального строительства: с северной части участка 2,10 м 
(1-4 по осям проектируемой котельной); с восточной части участка 2,10 м (А-Е по осям проектируе-
мой котельной)) признать состоявшимися.

Перечень отклоненных замечаний и предложений: отсутствует.

Реклама
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– Александр Николаевич, программа 
«Умный Санкт-Петербург» включает 
в себя множество направлений. Какие 
из них, на Ваш взгляд, следует отнести 
к наиболее важным и необходимым, 
требующим скорейшей реализации 
в нашем городе? 

– Правительством города поддержан 
проект «Умный город Санкт-Петербург», 
и год назад был создан одноименный 
проектный офис. Возглавил его работу 
лично губернатор. Он придает огромное 
значение внедрению умных технологий 
в повседневную жизнь горожан. Петер-
бург, как и все мегаполисы мира, сталки-
вается с рядом проблем. Увеличивается 
население, и каждый на себе чувствует, 
что растет количество стрессовых ситуа-
ций. Расширяется городская территория, 
многие пространства теряют свое изна-
чальную функцию, усложняется управле-
ние городом, многие процессы переходят 
в цифровую среду. Всё это вызовы, ответ 
на которые – создание взаимодейству-
ющих между собой экосистем сервисов 
и технологий. 

Но они должны разрабатываться 
с учетом особенностей Петербурга. В мире 
очень мало городов, которые одновре-
менно являются культурными, промыш-
ленными, деловыми и образовательными 
центрами. Для Северной столицы такое 
сочетание – конкурентное преимуще-
ство. У нас богатейшее историческое про-
шлое, архитектура, искусство, культурные 
традиции. Это требует особого подхода 
при внедрении передовых технологий. 
Здесь, как у врачей, главная заповедь: 
«Не навреди!». Нельзя нарушить уни-
кальный культурно-исторический ланд-
шафт, атмосферу города. Современные 
технологические решения должны в пол-
ную силу работать на комфорт горожан, 
на удобство наших гостей. Это опреде-
лило приоритеты в Стратегии экономи-
ческого и социального развития – 2030. 
Транспорт, энергетика, пространственное 
развитие города, экономика и инвести-
ции – на этом концентрируется «Умный 
Санкт-Петербург». 

Для того, чтобы воплотить в жизнь этот 
проект, у Петербурга есть все условия, 
и самое главное, есть кадры. На берегах 
Невы более 12 тыс. IT-компаний и более 
7 тыс. предпринимателей, работающих 
в отрасли информатизации и связи без 
образования юридического лица. В Петер-
бурге сильная школа подготовки специ-
алистов в информационной сфере. Напри-
мер, по итогам финала 41-го командного 
студенческого чемпионата мира по про-
граммированию ACM ICPC (International 
Collegiate Programming Contest), прошед-
шего в 2017 году в Рапид-Сити (США), 
команда Санкт-Петербургского наци-
онального исследовательского универ-
ситета информационных технологий, 
механики и оптики стала абсолютным 
победителем чемпионата. Команда Санкт-
Петербургского государственного универ-
ситета завоевала золотые медали.

Университет ИТМО принимает самое 
активное участие в разработке проекта 
«Умный город». Сегодня это единствен-
ный в мире вуз, команды которого удо-
стаивались звания абсолютных чемпи-
онов мира по программированию 7 раз. 
Команды Санкт-Петербургского государ-
ственного университета становились побе-
дителями чемпионата 4 раза.

– Как технологии «умного города» 
смогут помочь при стратегическом 
планировании социально-экономи-

чес кого развития и конкретно при 
градостроительном планирова-
нии территорий Санкт-Петербурга? 
Что уже сделано и чего предстоит 
достичь?

– Сегодня городские информационные 
системы активно развиваются и наполня-
ются данными. У нас есть автоматизиро-
ванная информационная система управ-
ления градостроительной деятельностью. 
С ее помощью проводится мониторинг 
исполнения стратегических документов 
территориального планирования. Идет 
сбор необходимых данных для градо-
строительного планирования территорий 
Петербурга. Эта система координирует 
действия органов власти для того, чтобы 
отраслевые схемы развития города были 
взаимосвязанными. На следующем этапе 

нам предстоит создать базовую матема-
тическую модель Петербурга для модели-
рования градостроительных и смежных 
решений. 

Кроме того, ведутся работы по созданию 
и наполнению Фонда пространственных 
данных Санкт-Петербурга. Его основная 
задача – консолидация всех участников 
территориального развития города, пре-
доставление пространственных данных 
и материалов, полученных в результате 
выполнения геодезических и картографи-
ческих работ.

Сейчас идет подготовка нового Гене-
рального плана развития города на период 
до 2043 года. В работе над этим доку-
ментом используется агломерационный 
подход. Впервые при участии коллег из 
Ленинградской области для двух регионов 
создаются полноценные отраслевые схемы 
в сфере электроснабжения, водоснабже-
ния, водоотведения, теплоснабжения, 
транспорта, логистики. 

– Власти Петербурга прилагают 
большие усилия к модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства, 
внедрению принципов энергоэффек-
тивности и энергосбережения. В чем 
преимущества технологий «умного 
города» в этих вопросах?

– Город не первый год занимается энер-
госбережением и энергоэффективностью. 
Соответствующая программа есть у каж-
дого предприятия, и губернатор строго 
спрашивает за результаты выполнения. 
В рейтинге энергоэффективности регио-
нов, который составляет Минэнерго Рос-
сии, Санкт-Петербург занял первое место. 
У нас 99% многоквартирных домов осна-
щены общедомовыми приборами учета 
тепловой энергии. С 2012 года в зданиях, 
где расположены учреждения бюджетной 

сферы, во время капитального ремонта 
устанавливаются автоматизирован-
ные индивидуальные тепловые пункты. 
Ими уже оборудовано 20% зданий. По 
этим показателям наш город – абсолют-
ный лидер среди регионов. В 2016 году 
Петербург первым в России применил 
практику формирования рейтинга адми-
нистраций районов, и теперь она реко-
мендована к применению во всех субъек-
тах РФ.

Технологии энергосбережения сегодня 
используются и при капитальном ремонте 
многоквартирных домов. Старые лифты 
заменяются на новые подъемники с серти-
фикатами энергоэффективности, устанав-
ливаются узлы погодного регулирования, 
энергосберегающие приборы, современ-
ные стеклопакеты с низким показателем 
теплопередачи и т. д. Результаты пока-
зывают, что эти меры экономят электро-
энергию в среднем до 50%, потери тепла 
через межпанельные швы уменьшились 

в два раза. Конечно, мы только в начале 
пути. Но, как говорится, дорогу осилит 
идущий.

– Вопрос безопасности граждан 
находится под особо пристальным 
контролем. Программа «Безопасный 
город» работает уже давно. Каковы 
успехи в ее реализации?

– В мае 2017 года веден в эксплуатацию 
Единый центр АПК «Безопасный город». 
Основной интеграционной платформой 
аппаратно-программного комплекса «Без-
опасный город» стала автоматизированная 
система «Прогнозирование и поддержка 
принятия управленческих решений». Она 
по принципу «одного окна» служит для 
сбора и обработки информации о проис-
шествиях. В этом году планируется запуск 
мобильного приложения «Безопасный 
Санкт-Петербург», которое даст возмож-
ность в режиме реального времени пере-
давать видеоизображения от мобильных 
устройств с места происшествия в Город-
скую систему видеонаблюдения. Система 
обеспечит их сохранение и упростит про-
цедуру заказа видеоархива.

В дальнейшем планируется в мобиль-
ном приложении «Безопасный Санкт-
Петербург» создать функцию «Экстренная 
кнопка». Она позволит пользователю авто-
матически передавать сообщение в службу 
112 – по заранее заготовленным шаблонам. 
Это особенно важно для людей с ограни-
ченными возможностями. В перспективе 
мобильное приложение смогут исполь-
зовать автомобилисты для оформления 
европротокола при ДТП без пострадавших. 

Важнейшим элементом АПК «Безопас-
ный город» является Городская система 
видеонаблюдения. Сегодня она насчиты-
вает более 22 тыс. видеокамер. В их числе 
более 2,5 тыс. видеокамер сторонних орга-
низаций, таких как аэропорт «Пулково», 
«Экспофорум», стадион «Санкт-Петербург 
Арена», морской порт Санкт-Петербурга 
и др. До конца 2018 года планируется уве-
личить общее количество видеокамер до 
30 тыс. 

Мы работаем над тем, чтобы расширить 
функциональность видеокамер, исполь-
зовать их как устройства мониторинга. 
Видео камеры уже сейчас имеют возмож-
ность контролировать ситуацию в име-
ющейся зоне обзора посредством сетей 
Wi-Fi. Они могут обеспечивать мониторинг 
перемещения людских потоков в местах 
проведения массовых меро приятий. 

Кроме того, сейчас идет активная работа 
по созданию блока «Экологи чес кая без-
опасность». С его помощью будет форми-
роваться тепловая карта с отображением 
экологической обстановки в городе и ком-
фортности проживания. На карте будут 
отображаться такие показатели, как сте-
пень загрязненности, запыленности, пре-
дельно допустимый уровень шума, мони-
торинг звука и другие показатели.

У проекта «Безопасный город» есть 
начало, но нет предела развития функций 
для решения задач в мегаполисе. Не сомне-
ваюсь, что он станет одним из ключевых 
элементов «Умного города».

Александр Говорунов: «Современные 
технологии должны работать на благо города»
Михаил Кулыбин / Цифровизация охватывает все новые сферы. Как работают умные технологии на комфорт горожан? 
В преддверии Петербургского цифрового форума-2018 с корреспондентом «Строительного Еженедельника» беседовал 
вице-губернатор – руководитель Администрации губернатора Санкт-Петербурга Александр Говорунов.

Нельзя нарушить уникальный культурно-
исторический ландшафт, атмосферу города. 
Здесь главная заповедь: «Не навреди!» 

кстати

В рамках программы «Умный Санкт-
Петербург» в настоящее время в городе реа-
лизуется 49 проектов, в том числе в сфере 
городской среды – 13, экономии ресурсов 
и энергоэффективности – 7, жилищно-ком-
мунального хозяйства – 4, безопасности – 3, 
экологии – 3, транспорта – 3.
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В Смольном состоялось заседание Рабо-
чей группы «Улучшение предпринима-
тельского климата в сфере строительства» 
Штаба по улучшению условий ведения 
бизнеса в Петербурге. В нем приняли уча-
стие представители профильных комите-
тов и строительного сообщества.

Председатель Рабочей группы, началь-
ник аппарата вице-губернатора Петер-
бурга Игоря Албина Алексей Золо-
тов в начале совещания сообщил, что 
в ближайшее время Совет Федерации 
обсудит предложенные поправки петер-
бургских застройщиков и органов власти 
в 214-ФЗ. В круглом столе, организован-
ном сенаторами, также примут участие 
члены Рабочей группы и представители 
петербургского ЗакС, которые подробно 
расскажут о своих инициативах, направ-
ленных на защиту интересов как доль-

щиков, так и застройщиков, на смягче-
ние новой редакции 214-ФЗ, вступающей 
в силу с 1 июля 2018 года. «Нет сомнений, 
что подготовленный нами документ сба-
лансирован и жизнеспособен в масшта-
бах всей страны. Наша задача – чтобы 
он заработал», – подчеркнул Алексей 
Золотов.

Согласно повестке заседания, вновь 
был рассмотрен вопрос о внедрении элек-
тронного согласования документации 
по планировке территории. Заместитель 
председателя Комитета по градострои-
тельству и архитектуре Петербурга Мак-
сим Стененко отметил, что возможность 
подачи и согласования документации ППТ 
в электронном виде уже задействована на 
сайте ведомства, но многие застройщики 
по старинке предпочитают присылать ее 
в бумажном варианте.

Заместитель председателя Комитета 
имущественных отношений Петербурга 
Татьяна Тихомирова рассказала о прово-
димой ведомством работе по сокращению 
сроков передачи инженерных сетей от 
застройщиков на баланс города. В насто-
ящее время, по информации членов Рабо-
чей группы, они могут достигать несколь-
ких лет. 

По словам чиновника, КИО, по пред-
ложению Рабочей группы, уже исключил 
отдельные требования к комплектности 
представляемых застройщиком доку-
ментов. В ближайшее время «бумаг», 
представляемых в ведомство, будет еще 
меньше. Будут исключены из пакета тре-
буемых документов справки из ФНС, Рос-
стата и др. Также для ускорения передачи 
инженерных сетей КИО намерен прора-
ботать ряд правовых аспектов, связанных 

с передачей городу сетей в рамках дого-
вора дарения. «В целом, несмотря на рост 
в 2018 году количества заявителей, сроки 
рассмотрения и согласования докумен-
тации уже значительно сократились», – 
отметила Татьяна Тихомирова.

Глава Рабочей группы Алесей Золотов 
рекомендовал КИО исключить из требуе-
мой от застройщика комплектации еще ряд 
документов и довести максимальные сроки 
передачи инженерных сетей городу до 
60 календарных дней (44 рабочих). Заме-
ститель главы Рабочей группы, президент 
СРО А «Объединение строителей Санкт-
Петербурга» Александр Вахмистров пред-
ложил проработать схему оперативной 
передачи инженерных сетей от застрой-
щика ресурсным органам, с параллельным 
оформлением всей документации, которой 
займутся ресурсные организации.

Также на совещании Рабочей 
группы заместитель директора Санкт-
Петербургского Союза строительных ком-
паний «Союзпетрострой» Ирина Толдова 
представила «дорожную карту» по фор-
мированию интернет-площадки откры-
тых компаний строительного комплекса 
Петербурга. Было решено в ближайшее 
время сформулировать правопримени-
тельную практику этой площадки.

ускоряя сроки
Виктор Краснов / Власти Петербурга намерены сократить сроки передачи инженерных 
сетей от застройщиков на баланс города до 60 календарных дней.

мнение

алексей Золотов, 
председатель 
рабочей группы, 
начальник аппарата 
вице-губернатора 
петербурга игоря 
албина:

– По согласованию со стро-
ительным сообществом, мы 

сейчас сокращаем сроки передачи 
инженерных сетей от застройщиков 
на баланс города до 44 рабочих 
дней или 60 календарных. Для этой 
цели мы конкретизируем перечень 
документов, необходимых для пред-
ставления в Комитет имущественных 
отношений, убирая из перечня все 
лишнее и оставляя нужное.

Мария Мельникова / даже 
самый успешный коммерче-
ский проект рано или позд-
но начинает сдавать пози-
ции, что вынуждает вла-
дельца снижать арендную 
плату и мириться с уходом 
привлекательных резиден-
тов. Academy of Real Estate, 
PROESTATE Events и россий-
ская гильдия управляющих 
и девелоперов собрали 
ведущих экспертов рынка, 
чтобы обсудить перспекти-
вы реконцепции коммерче-
ской недвижимости.

Руководитель отдела исследо-
ваний и консалтинга IPG.Estate 
Валерий Трушин отметил, что 
у любого объекта есть опреде-
ленный цикл жизни: открытие, 
подъем, стабильность, спад 
и обновление. «За рубежом 
принято каждые 7 лет что-то 
менять ради повышения 
доходности объекта», – отме-
тил он. 
Управляющий директор 
ТРК «ПИК», ТРК «Адмирал», 
ТК «Озерки» департамента 
управления недвижимостью 
Colliers International Мария 
Косыгина отметила, что 
в Петербурге многие коммер-

ческие объекты нуждаются 
в реконцепции, причем среди 
них есть как многолетние, так 
и новые. «ТРК «ПИК» был 
построен в 2004 году и тогда 
воплощал самые современные 
тенденции, однако сегодня 
комплекс устарел, – сообщила 
она. – «Адмирал» изначально 
был введен без внятной кон-
цепции и со спорными кон-
структивными решениями». 
Реконцепция обоих объектов 
еще не завершена, однако 
владельцы уже фиксируют 
повышение прибыли. 
Валерий Трушин добавил, что 
76% объектов торговой недви-
жимости Петербурга были вве-
дены до 2011 года, поэтому 
в ближайшие годы нас ждет 
бум переформатирования ТРК. 
Однако на глобальные измене-
ния пойдут немногие. 
Эксперты советуют: прежде 
чем думать о реконцепции, 
необходимо оценить спрос 
и предложение на рынке, 
чтобы максимально расши-
рить аудиторию посетителей. 
«Сегодня ТЦ приходится 
конкурировать с творческими 
пространствами. Клиентам 
необходимо предлагать каче-
ственно новые виды досуга», – 

сообщила директор ТРК «Охта 
Молл» Екатерина Тимофеева.
Открывшийся в 2016 году 
«Охта Молл» стал одним из 
самых популярных ТЦ. Екате-
рина Тимофеева считает, что 
секрет успеха – в контенте 
нового типа. Помимо стан-
дартных опций (магазины, 
кинотеатр и фудкорт) там 
работает культурно-образова-
тельное пространство «Охта 
Lab», совмещающее в себе 
библиотеку, коворкинг, пере-
говорные комнаты, кофейню 
и лекционный зал. «У нас про-
ходят мероприятия, которые 
интересны и рядовым граж-
данам, и бизнесу. Библиотеку 
мы открыли при поддержке 
городского правительства, это 
дает дополнительные возмож-
ности для PR. В начале лета 
в ТРК появятся бесплатные 
детские площадки, в которых 
акцент также будет сделан 
именно на образовании», – 
рассказала она.
Руководитель сети коворкин-
гов GrowUp компании NAI 
Becar Константин Королёв 
предсказывает, что в ближай-
шие годы волна реконцепции 
начнется и в офисном сег-
менте. «Современные люди 

практически живут на работе, 
поэтому к рабочей среде появ-
ляются новые запросы, в том 
числе на яркие впечатления, 
поэтому и растет популярность 
таких форматов, как ковор-
кинги и agile-офисы», – счи-
тает он.
Эксперт уточнил, что оба фор-
мата реализуют концепцию 
гибкого офиса, но если agile 
рассчитан на конкретную 
компанию, то коворкинг – на 
удовлетворение нужд разных 
резидентов. «За границей они 

уже привычны, в РФ подобных 
объектов пока немного, однако 
успешные примеры уже есть. 
Кроме того, коворкингами 
заинтересовалась такая кон-
сервативная структура, как 
Сбербанк», – отметил он.
Управляющий бизнес-
центрами «Арена-холл», 
«Эриксон» и Mezon Plaza 
Никита Вохмин отметил, что 
можно повысить доходность 
и классических офисов: «Они 
должны быть максимально 
комфортными. Люди должны 

как можно меньше покидать 
рабочее место для личных 
нужд. Сегодня очень востребо-
ваны спортцентры, большие 
парковки и даже автомойки». 
За границей некоторые деве-
лоперы идут еще дальше 
и размещают в БЦ апар-
таменты для сотрудников 
арендатора. «Мои коллеги из 
«Петровского форта» один 
этаж перестраивают в апарта-
менты. Мы обсуждали эту тему, 
но пока не видим смысла», – 
отметил Никита Вохмин.

Доходность через реконцепцию
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